

PANORAMA MUNDIAL

Sumario

No. 196/Miércoles 6 de octubre del 2010/ "Año 52 de la Revolución"

DE LA PRENSA

- [Sobre el cuasi golpe ecuatoriano. \(La Jornada\).](#)
- [EE.UU.: narcopotencia. \(La Haine\).](#)

DE CUBA

- [Recibió Raúl al Presidente de El Salvador. DPA/EFE](#)
- [Mandatario salvadoreño responde a preguntas de periodistas al término de su visita a la ELAM. EFE/AFP](#)
- [Firman Cuba y El Salvador convenios en Salud, Educación y Cultura. NOTIMEX](#)
- [Presidente Funes sostuvo encuentro con empresarios de su país y funcionarios cubanos. AP](#)
- [Dialogó Raúl con el Canciller de Namibia. XINHUA](#)
- [Cuba y Mozambique consolidan sus relaciones. XINHUA](#)
- [Reporta en sendos despachos intervenciones de los representantes de Cuba ante la Asamblea General de la ONU. PL](#)
- [Nuevo documental sobre el Che ahonda en sus escritos y lecturas. DPA](#)
- [Autoridades mexicanas detienen a 18 indocumentados cubanos en Cancún. AP](#)
- [Visita de demócrata a Cuba en 2000 podría entorpecer su campaña a gobernador de California. ANSA](#)
- [Comienza hoy en Nueva York proceso contra ex detenido de la BNG. ANSA](#)
- [Cuba lanza puros Noellas para fumadores que buscan "la perfección". AFP](#)
- [Rebotan de Granma artículos *Hacia la racionalidad en la provincia de La Habana y Tan medular como la propia existencia.* AFP/AP](#)
- [Festejan década de *Universidad para Todos.* XINHUA](#)
- [Promueve Cuba jornada de cultura vial contra percances de tránsito. XINHUA](#)

DEL MUNDO

- [Ecuador acusa a "grupos de poder" de EE.UU. de jugar papel en rebelión policial. EFE](#)
- [España da por buena respuesta de Venezuela sobre ETA. AP](#)
- [EE.UU. trabaja para "ser un buen socio de Latinoamérica", según asesor de Obama. Mención a Cuba. EFE](#)
- [Sistema financiero es el "talón de Aquiles" de la recuperación, según el FMI. EFE](#)
- [Europa y Asia se comprometen a continuar con las reformas económicas. EFE](#)
- [Acusan a Occidente de urdir conspiraciones para dominar Oriente Medio. EFE](#)
- [Obama no piensa cambios en estrategia de guerra en Afganistán. REUTERS](#)
- [Se retrasa publicación de resultados de elecciones afganas. DPA](#)
- ["Millones en ayuda al desarrollo en riesgo de caer en manos de los talibanes. EFE](#)
- [Mubarak y Abbas analizan esfuerzos para intentar salvar proceso de paz. EFE](#)

LA JORNADA (Versión digital)

5 de octubre de 2010

MÉXICO

SOBRE EL CUASI GOLPE ECUATORIANO

Un motín corporativo de pocas centenas de policías de Quito fue aprovechado para intentar, sobre la marcha e improvisando, transformarlo en un golpe de Estado

Guillermo Almeyra

Mientras los policías, azuzados por la derecha y desinformados, protestaban contra una ley (que en realidad no los afectaba como creían) y realizaban una especie de huelga mezclada con un conato de motín, los golpistas ocuparon el aeropuerto con soldados de la Fuerza Aérea, ocuparon con un grupo de civiles la televisión pública,

ocuparon la sede de la Asamblea Nacional. Pero ni ellos ni mucho menos los policías que mantenían al presidente Rafael Correa como rehén presentaron un proyecto político, una alternativa de gobierno, ni tuvieron el apoyo movilizado de organizaciones y partidos y los policías amotinados insultaron y vejaron al presidente pero no osaron ni detenerlo ni pensaron en dispararle mientras lo retenían como rehén para tratar de negociar y a falta de otra idea mejor.

Esos policías, y la derecha que los apoyaba pero que no los había organizado, querían la anulación de la ley de servidores públicos. Algunos diarios y partidos- entre ellos el partido indígena Pachakutik, que en el pasado había formado parte del gobierno de Lucio Gutiérrez- aprovecharon para pedir la renuncia de Correa y apoyaron verbalmente la huelga-motín que los tomó por sorpresa sin proponer nada, ni elecciones, ni un gobierno provisional, ni ninguna medida política.

Por eso no se puede hablar de un golpe de Estado porque nada estaba organizado ni previsto por sus protagonistas que no sabían qué hacer con Correa, si mantenerlo preso y bajo presión para negociar alguna ventaja (y una amnistía para ellos terminado el motín) o si dejarlo salir incólume, como sucedió, porque como rehén era una papa caliente en sus manos. La actitud valiente y firme del presidente bastó para acabar casi sin derramamiento de sangre con este incidente violento.

El mismo, sin embargo, puso al desnudo las debilidades del gobierno y del partido de Correa, que está dividido, así como la impotencia de la derecha que quiere derrocarlo y que se asustó ante el hecho de que la inactividad policial provocó una ola de robos y saqueos y ante la posibilidad de que la movilización inmediata de los partidarios de Correa asestase un nuevo golpe a su poder y a sus intereses, muy poco tocados por el gobierno actual.

En efecto, en el aparato estatal, el comandante del Ejército, no se sabe aún si irresponsabilidad y confusión o por cálculo político derechista, aceptó la reivindicación de los amotinados de anular la ley de servidores públicos (o, en palabras pobres, propuso ceder a 500 policías en armas y anular una ley recién aprobada por amplia mayoría, anulando de paso también a la Asamblea Nacional). Por su parte, asambleístas del partido de gobierno y hasta ministros del gabinete de Correa toman su distancia de éste y ni el gobierno ni el partido discuten con sus seguidores y con la población general el sentido de sus leyes, que prefieren imponer como hechos consumados. Las decisiones por arriba y la falta de participación popular, el decisionismo verticalista de Correa, le hacen perder aliados y lo aíslan de sectores trabajadores de las bajas clases medias, como los trabajadores de la educación o los mismos policías, a los que había beneficiado.

Si se quiere evitar un próximo golpe de Estado en serio y hasta con base indígena o popular que esté dirigido por la derecha, la llamada Revolución Ciudadana debe profundizarse y radicalizarse, golpeando a las fuerzas de derecha en el aparato del Estado y debe entablar una discusión seria, democrática y profunda con la CONAIE y el movimiento indígena, que es su aliado natural, pero del cual está ahora separado en buena medida por la confusión y el sectarismo de la dirección indígena pero también, aunque en menor medida, por su propia falta de claridad y sus torpezas. Ejemplos de sectarismo ciego son la exigencia del Pachakutik de que el presidente renuncie, formulada en plena crisis con los policías amotinados y mientras Correa era rehén de los mismos, así como la declaración de la CONAIE sobre los acontecimientos del 30 de septiembre en Quito que pone en el mismo plano a la derecha y a los candidatos a golpistas de la derecha, y ataca sobre todo la política de Correa ignorando los intentos de aprovechar el motín policial para dar un golpe de Estado.

Con esa actitud y esas declaraciones las direcciones indígenas parecen creer que se pueden aliar con el diablo para obtener del gobierno una política ecologista consecuente y el abandono de su concepción extractivista y parecen moverse por la idea de que Correa es el principal enemigo, sin ver que si aquél cae los beneficiarios del golpe serán la oligarquía tradicional y el imperialismo. El personalismo de Correa, por su parte, le impide intentar una política tenaz y paciente, de largo aliento, de discusión con las bases indígenas para llegar a acuerdos o, por lo menos, para dejar claros los objetivos y posiciones de ambos sectores (el de las clases medias democráticas representadas en la Revolución Ciudadana y el del movimiento indígena, heterogéneo y oscilante, pero que exige muchas reivindicaciones fundamentales).

Evidentemente se entra ahora en la fase de los castigos a los secuestradores del presidente y de limpieza de la policía y de las tendencias golpistas en las fuerzas armadas. Al mismo tiempo, es probable que Correa aproveche las movilizaciones para tratar de convocar a nuevas elecciones que limpien y renueven la Asamblea y lo plebisciten (la llamada "muerte cruzada" o disolución de la Asamblea junto a elecciones presidenciales). Es posible que primero trate de afirmarse con ajustes en el gobierno y el poder y sólo después busque modificar la estructura del aparato estatal.

La rapidísima intervención de UNASUR (y hasta de la OEA) en su apoyo hará vacilar sin embargo a los potenciales golpistas ecuatorianos, que están urgidos porque a fin de mes los bancos deberán ceder, por ley, sus acciones en los medios de información, que son su principal arma contra el gobierno, a lo que se agrega que Correa, aunque se estaba acercando a los sectores empresariales y mejoraba sus relaciones con Estados Unidos, sigue teniendo como talón de Aquiles la dolarización de su economía, que hace muy frágil la independencia de Ecuador y, como Chávez y Evo Morales, está siempre en la mira de la CIA y del Pentágono, que no abandonan sus deseos de replicar en los países más débiles (Ecuador, Bolivia, Paraguay) su éxito en Honduras.

Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis

LA HAINE (Versión digital)

5 de octubre de 2010

ESPAÑA

EE.UU.: NARCOPOTENCIA

Se erige como juez de otros, mientras ejerce el dominio abrumador y es el principal beneficiario de los magnos negocios derivados del narcotráfico

John Saxe-Fernández

¿Quién le ha dado el derecho (a Estados Unidos) para incluir o excluir a los que cumplen o incumplen compromisos en la lucha internacional contra el narcotráfico? "Nadie tiene ese derecho y si alguien lo tuviera sería la ONU". Ésta fue la respuesta de Hugo Chávez a la inclusión de Venezuela en un memorando de la Casa Blanca al Departamento de Estado que lista a los "países que no cooperan" en la lucha antinarco. El documento, además, promueve una mayor intervención y ocupación de Centroamérica con el pretexto de que "la guerra sin cuartel de México y Colombia" obligó al narco a replegarse hacia "Honduras, Costa Rica y Nicaragua", por primera vez incluidos en la lista de "grandes productores o plataformas del narcotráfico en el mundo".

Como se esperaba ya, el gobierno de Laura Chinchilla, de Costa Rica, que autorizó la presencia militar de Estados Unidos en su territorio, ofreciendo inmunidad a soldados y oficiales de ocupación que incurrieran en rupturas a la ley penal internacional, encabeza una "iniciativa centroamericana" para "presionar" a Estados Unidos en pos de más ayuda contra el narco.

El memorando también se usa en el caso de Venezuela, con fines político-electoral. Su sesgo oportunista, unilateral y parcial, junto a la cada vez más notoria participación de Estados Unidos en todos los niveles de la estructura y dinámica del narcotráfico, desautorizan la retórica de su guerra antinarco/crimen o sea, lo que en la guerra psicológica y política se conoce como "historia de cobertura", la mampara que encubre campañas antipopulares y diseños de intervención y ocupación policial/militar/empresarial de zonas clave por su posición geográfica o por sus recursos.

No es casual que sean militares, Hugo Chávez o el coronel Sued Castro Lima, de la Fuerza Aérea de Brasil, quienes, entre otros, llamen la atención sobre el fenómeno: Estados Unidos se erige como juez de otros, mientras ejerce el dominio abrumador y es el principal beneficiario de los magnos negocios derivados del narcotráfico y el crimen organizado. Castro Lima muestra lo insostenible del argumento de fachada de combate al narcotráfico de la Casa Blanca: "En Colombia la producción de cocaína aumentó porque también lo hizo el mercado concentrado en Estados Unidos y en años recientes el precio de la cocaína cayó 36 por ciento resultado del aumento de la oferta y no de una reducción de la demanda".

Esos y otros datos indican que a nivel internacional Estados Unidos se perfila como la principal narcopotencia: es gran productor de marihuana y los más de 7 millones de adictos a la cocaína que la consumen en su territorio, constituyen el mayor mercado del orbe. Además se sabe que el 70 por ciento del dinero se lava ahí, significando, dice Castro Lima, "... que las mafias que operan en su territorio dominen 90 por ciento del lucro del gran negocio, que queda en manos de las mafias de Estados Unidos".

En Afganistán la producción de opio desapareció entre 1996-2001 porque el Talibán consideró a la droga antiislámica: hoy, con la invasión y ocupación de Estados Unidos, las transacciones ilícitas florecen y "la región produce el 70 por ciento del opio del mundo".

En nuestra región la industria armamentista de Estados Unidos es beneficiaria de doble vía de esta guerra sui géneris: Estados Unidos es el principal abastecedor (al 90 por ciento) de armas a los cárteles que operan acá ¡y a

los ejércitos que los combaten! duplicando así exportaciones y beneficios. Al norte, los dólares; al sur, los muertos.

Castro Lima acierta al decir que la intención es aplastar "los movimientos populares o revolucionarios que surgen en América Latina y la intimidación o neutralización de iniciativas regionales" tipo UNASUR. También lo es debilitar cualquier expresión de jurisdicción estatal, sea en Canadá, México o Venezuela, que interfiera con el fluido acceso de Estados Unidos y sus "socios" a negocios o recursos vitales como electricidad, gas y petróleo.

Es en el territorio de la narcopotencia y no en Colombia, México, Centroamérica o el Amazonas, donde, en palabras de Castro Lima "... debería trabarse el principal combate contra el narcotráfico".

Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis

DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

POR VICENTE POVEDA Y JUAN JOSÉ DALTON

LA HABANA SAN SALVADOR, 4 OCT (DPA) - El presidente de El Salvador, Mauricio Funes, se reunió hoy con su colega de Cuba, Raúl Castro, al inicio de la primera visita oficial en medio siglo de un mandatario salvadoreño a La Habana y con la que busca reparar, según dijo, "un pecado histórico".

"Esta visita es la reparación de un pecado histórico cometido por administraciones anteriores que definían su política exterior a partir de alineamientos ideológicos y no a partir de los intereses de la nación. No tenía sentido haber suspendido relaciones por casi 50 años", afirmó el político izquierdista tras aterrizar en el aeropuerto de la capital cubana, donde fue recibido por el vicescanciller Rogelio Sierra.

"A lo que vengo es a honrar justamente un compromiso que adquirí desde el primer día de mi gobierno, que anuncié como primer cambio en la política exterior del gobierno salvadoreño: el reinicio de relaciones con el gobierno y el pueblo cubanos", añadió Funes, quien estimó que entre ambos países hay "muchas oportunidades de establecer intercambios comerciales" y "fortalecer su relación técnica, tecnológica, científica, cultural y deportiva".

Al inicio de su visita oficial de tres días, el presidente salvadoreño depositó una ofrenda floral ante el monumento al héroe nacional cubano José Martí, antes de ser recibido por Castro en el Palacio de la Revolución, la sede de gobierno.

Según una nota oficial leída en el noticiero nocturno de la televisión cubana, ambos conversaron sobre "el estado actual de las relaciones bilaterales y manifestaron la voluntad de profundizar y fortalecer los vínculos económico-comerciales y de cooperación entre El Salvador y Cuba", además de hablar también sobre "otros temas del acontecer internacional".

Al igual que el resto de América Latina con excepción de México, El Salvador rompió relaciones con Cuba en 1961, después del triunfo de la revolución liderada por Fidel Castro el 1 de enero de 1959.

Mauricio Funes reestableció los vínculos con la isla el 1 de junio de 2009, el mismo día en que juró el cargo, con lo que La Habana pasó a mantener de nuevo lazos diplomáticos con toda América Latina.

Funes viajó a Cuba acompañado de unos cuarenta empresarios salvadoreños y extranjeros que buscarán establecer negocios. De la delegación oficial forman parte además la esposa de Funes y secretaria de Inclusión Social, Vanda Pignato, el canciller Hugo Martínez, el secretario de Asuntos Estratégicos, Hato Hasbún, y el técnico de la Presidencia, Alex Segovia, además de representantes de partidos opositores.

Según la agenda oficial de la visita, Funes visitará mañana martes la Escuela Latinoamericana de Medicina de La Habana, en la que estudian gratuitamente miles de estudiantes de varios continentes, y firmará convenios de colaboración con Cuba en materia de salud pública, educación, deportes, cultura y ciencia.

El Salvador y Cuba se vieron como enemigos durante 50 años. El Salvador, gobernado por dictaduras militares y por partidos de derecha, estimó que los hermanos Castro exportaban su revolución y apoyaban a la ex guerrilla del Frente Farabundo Martí para la Liberación Nacional (FMLN) en su lucha por llegar al poder.

Por su parte, Cuba también acusaba al país centroamericano de confabular con el "imperialismo yanqui" para intentar derrocar a su revolución y de mantener una red de conspiradores terroristas encabezada por el cubano Luis Posada Carriles, residente ahora en Miami, pero quien durante años vivió en San Salvador.

En La Habana se encuentran presos los salvadoreños Ernesto Cruz León, Otto Rodríguez y Francisco Chávez Abarca, acusados de terrorismo contra instalaciones turísticas en La Habana. Los dos primeros están condenados a muerte, mientras el último espera todavía a ser procesado, después de haber sido detenido el 1 de julio en Venezuela y deportado pocos días después a Cuba.

En la delegación oficial de El Salvador están ausentes los miembros del partido derechista y ex gubernamental Alianza Republicana Nacionalista (ARENA), cuyos líderes estimaron que "nada bueno hay que ir a conocer a Cuba, donde gobierna una dictadura".

En un programa especial emitido la semana pasada por la televisión oficial cubana, Chávez Abarca señaló a miembros prominentes de ARENA como protectores de Posada Carriles y de sus redes anticastristas diseminadas

en Centroamérica.

LA HABANA, 4 OCT (EFE).- El presidente de Cuba, Raúl Castro, y su homólogo de El Salvador, Mauricio Funes, conversaron hoy en La Habana sobre el estado actual de las relaciones bilaterales con interés por fortalecer los vínculos económicos, comerciales y de cooperación, según informó la televisión estatal.

La reseña del encuentro indicó que Castro y Funes también dialogaron acerca del acontecer internacional, sin ofrecer más detalles sobre los temas abordados en el encuentro celebrado en el Palacio de la Revolución de La Habana, tras la ceremonia de recibimiento oficial al mandatario salvadoreño.

En la reunión, que tuvo lugar pocas horas después de comenzar la primera jornada de la visita oficial de Funes, también estuvieron presentes el vicepresidente cubano Esteban Lazo y los cancilleres de la isla, Bruno Rodríguez, y de El Salvador, Hugo Martínez.

Funes, primer gobernante de El Salvador que visita a Cuba en los últimos cincuenta años, declaró este lunes su propósito de reparar el "pecado histórico" que supuso ese periodo sin relaciones, al tiempo que apostó por construir un lazo de "beneficio mutuo" desde "el pragmatismo y el realismo".

El presidente salvadoreño viajó a la isla caribeña acompañado de varios de sus ministros, en concreto de la titular de Salud, María Isabel Rodríguez; el de Turismo, Napoleón Duarte, y el de Economía, Héctor Dada Hirezi.

La comitiva se completa con unos cincuenta empresarios de sectores como la hostelería, la industria farmacéutica, alimentaria, turística y la aeronáutica, interesados en establecer negocios con Cuba.

La agenda de Funes incluyó en esta primera jornada la inauguración de un encuentro empresarial y un homenaje con una ofrenda floral al héroe nacional José Martí en la Plaza de la Revolución y una cena ofrecida por su anfitrión, el general Raúl Castro, según dijeron integrantes de su delegación.

Este martes, Funes visitará la Escuela Latinoamericana de Medicina (ELAM) y se firmarán convenios de colaboración con el Gobierno cubano.

LA HABANA, 5 OCT (EFE).- El presidente de El Salvador, Mauricio Funes, elogió hoy en La Habana la capacidad del modelo cubano para atraer la inversión extranjera e impulsar la producción nacional, e indicó el interés de su Gobierno por aprender de esa "experiencia".

"En Cuba existe el modelo más exitoso de socio público-privado que ha permitido traer inversión extranjera y que permite también fortalecer el tejido productivo nacional, que es justamente lo que queremos hacer en nuestro país", afirmó Funes a periodistas, durante un recorrido por la Escuela Latinoamericana de Medicina de La Habana (ELAM).

El mandatario salvadoreño, que inició ayer una visita oficial a la isla, insistió en el interés de su Gobierno por aprender de la experiencia cubana y estrechar las relaciones comerciales a partir del "nuevo capítulo" que viven los dos países tras un periodo de casi 50 años sin relaciones diplomáticas.

Como parte de esa nueva etapa, ambos Gobiernos suscribieron ayer en La Habana un "acuerdo parcial en términos económicos" como base para incrementar el comercio bilateral, dijo hoy a periodistas el viceministro salvadoreño de Cooperación para el Desarrollo, Jaime Miranda.

El acuerdo de alcances parciales abre un plazo de 60 días para buscar una lista de productos para el comercio bilateral, explicó Miranda, y añadió que quedarán "pendientes" otros acuerdos en materia de tráfico aéreo, aeronáutica civil y turismo.

Este martes también se firmaron convenios en materia educativa, cultural y sanitaria, este último un sector en el que Funes ha destacado de modo especial la cooperación y asesoría de especialistas cubanos para impulsar el nuevo Sistema Nacional Integrado de Salud de su país.

En la reunión que sostuvo hoy con los jóvenes salvadoreños que estudian Medicina en la ELAM, Funes resaltó la importancia de esa escuela para formar los recursos humanos que necesita su país, y resaltó el papel de la asesoría de la isla para el "diseño e implementación" del nuevo programa sanitario.

En ese sentido, insistió en desmentir las campañas de sectores de la derecha salvadoreña, y afirmó que los médicos cubanos no "competirán" ni le "quitarán plazas" a los salvadoreños, ni ocuparán ningún puesto dentro de los 14.000 que piensa crear el Gobierno en los próximos años en ese sector.

En cuanto al área deportiva, también se repasó hoy la marcha del acuerdo conjunto suscrito en mayo pasado, y las autoridades salvadoreñas abogaron por aumentar la cifra de entrenadores cubanos de boxeo, lucha, balonmano y tenis en el país centroamericano.

Sobre la reunión de dos horas que sostuvo ayer con el presidente cubano, Raúl Castro, Funes resumió que le transmitió su interés en "estrechar" las relaciones políticas, comerciales y de cooperación técnico-científica, sanitaria, cultural y deportiva.

Además, dijo que a través de Raúl Castro envió al ex presidente Fidel Castro un mensaje de "afecto", "acompañamiento" y "pronto restablecimiento".

"Le hice llegar las muestras de mi afecto, del de mi esposa, del Gobierno salvadoreño del FMLN (Frente Farabundo Martí para la Liberación Nacional) y del pueblo salvadoreño", agregó Funes, que aclaró que no tiene previsto un encuentro con Fidel Castro.

LA HABANA, 5 OCT 2010 (AFP) - El presidente de El Salvador, Mauricio Funes, afirmó que los salvadoreños presos en Cuba han confesado sus delitos y fueron juzgados, por lo que se abstendrá de "abogar" por ellos durante su visita oficial a la isla que concluye este martes.

El tema "no ha sido tocado, no ha sido tema de nuestra agenda. Respetamos el sistema jurídico y penal cubano. Los salvadoreños que se encuentran acá, se encuentran justamente pagando una condena por los delitos cometidos", dijo Funes a la prensa.

El mandatario respondió preguntas de los periodistas tras un encuentro con unos 740 jóvenes salvadoreños que estudian en la Escuela Latinoamericana de Medicina (ELAM), con lo cual abrió su segunda y última jornada en la isla.

Dos salvadoreños, Raúl Cruz León y René Rodríguez Llerena, fueron condenados a muerte por los tribunales cubanos, bajo cargos de colocar bombas en hoteles de la isla en 1997. La sentencia no se ha cumplido porque la isla guarda una moratoria de la pena capital desde hace más de una década.

Un tercer salvadoreño, Francisco Chávez Abarca, fue detenido en Venezuela en julio y extraditado a Cuba, donde es procesado bajo cargos de haber contratado a Cruz y Rodríguez, así como de planificar otros atentados en Cuba y Venezuela a las órdenes del anticastrista Luis Posada Carriles.

"Chávez Abarca ha confesado cuál era su propósito y cómo pretendía atacar contra el sistema político y contra las elecciones en Venezuela, por tanto es un reo confeso y nosotros no tenemos por qué abogar por alguien que ha confesado los delitos que ha cometido", dijo Funes.

Funes llegó el lunes a Cuba para cumplir la primera visita de un presidente salvadoreño a la isla en 50 años y ese mismo día sostuvo conversaciones oficiales con su homólogo Raúl Castro.

Tras la visita a la ELAM, Funes asistirá a la firma de tres acuerdos de colaboración en Salud, Educación y Cultura.

Según fuentes de la comitiva presidencial, el mandatario debe regresar a San Salvador a primera hora del miércoles.

LA HABANA, 5 OCT (NOTIMEX).- El presidente salvadoreño Mauricio Funes encabezó hoy en La Habana la firma de tres convenios de cooperación bilateral en los sectores de salud, educación y cultura por funcionarios de Cuba y El Salvador.

La ceremonia, efectuada en el Hotel Nacional, adiciona estos nuevos acuerdos al Memorando de Entendimiento firmado el lunes entre las dos partes, en el marco de la visita de Funes a Cuba, la primera de un gobernante salvadoreño en 50 años.

Una fuente cubana dijo a NOTIMEX que los acuerdos suscritos forman parte de "la profundización de las relaciones y los intercambios mutuos que esta visita de alto nivel tiende a desarrollar más".

Durante la ceremonia se anunció que en un plazo de 60 días, otra delegación de alto nivel de la nación centroamericana viajará a La Habana para rubricar otros ocho acuerdos, que están en proceso de estudio por ambos gobiernos.

El documento en el ámbito de la educación, para la alfabetización y postalfabetización fue firmado por la viceministra de Ciencia y Tecnología de El Salvador, Erlinda Handal Vega, y por la viceministra de Educación de Cuba, Cira Piñeiro Alonso.

El Memorando de Entendimiento para la profundización técnica en materia de salud fue rubricado por la ministra de Salud y Asistencia Social de El Salvador, María Isabel Rodríguez, y por el titular cubano del ramo, Roberto Morales Ojeda.

El canciller de El Salvador, Hugo Martínez, y el ministro de Cultura de Cuba, Abel Prieto, suscribieron el convenio de intercambio y cooperación cultural.

A su llegada a Cuba el lunes Funes, quien se entrevistó con su homólogo cubano Raúl Castro, dijo que venía a la nación caribeña "con agenda abierta" para discutir todos los temas de colaboración, en especial en el campo de la salud.

LA HABANA (AP) _ El presidente salvadoreño Mauricio Funes destacó el martes el trabajo de Cuba en el área de turismo y su combinación de inversiones estatales con privadas.

"El desarrollo económico no puede ser asumido por el Estado en soledad, pero tampoco por la empresa privada en soledad sin el apoyo del Estado y sin controles ni regulaciones que son necesarias", expresó el mandatario durante un encuentro con empresarios de su país y funcionarios cubanos.

Funes desarrolló el segundo y último día de una visita histórica a la isla, la primera en cinco décadas de un gobernante salvadoreño a Cuba.

El discurso del mandatario fue enviado a medios de prensa por la Presidencia de El Salvador, pues la reunión con los empresarios se realizó a puertas cerradas.

"Cuba, en ese sentido, ha desarrollado ejemplos exitosos que merecen ser estudiados por El Salvador, y espero que hayan sido objeto de su análisis desde el primer día de trabajo que han tenido ustedes", le dijo Funes a los hombres de negocios.

"Me refiero, por ejemplo, al sector turístico, que mediante socios público-privados con inversores de países como España, México, Canadá ha conseguido dar un nuevo impulso a este rubro estratégico para Cuba, sin renunciar a la sostenibilidad", agregó.

Funes llegó la víspera a Cuba y por la tarde fue recibido por su colega Raúl Castro con quien conversó a puertas cerradas y posteriormente las autoridades isleñas le ofrecieron una cena a sus invitados.

"En esta primera visita oficial a Cuba he venido con grandes expectativas respecto de los vínculos que podemos crear entre los pueblos y gobiernos de nuestros países", expresó Funes ahora ante los empresarios. Señaló que en muchos aspectos las economías de ambos países son "complementarias" y que los proyectos pueden ser beneficiosos para ambas partes.

Por la mañana Funes y su comitiva recorrieron la Escuela Latinoamericana de Ciencias Médicas (ELAM), una facultad que beca a jóvenes de escasos recursos del continente y los forma como galenos para que regresen a atender a sus comunidades.

Un comunicado de la delegación salvadoreña indicó que unos 500 galenos se graduaron de esa institución creada a comienzos de esta década y "centenares" más estudian allí.

Se espera que la visita se cierre con la firma de convenios entre los cancilleres de ambos países.

LA HABANA, 5 OCT (XINHUA) -- El presidente de Cuba, Raúl Castro, recibió el lunes al ministro de Relaciones Exteriores de Namibia, Utoni Daniel Nujoma, quien realiza una visita oficial a la isla, destacaron hoy medios locales.

Durante el "cordial y amistoso" intercambio, Castro y Nujoma confirmaron el "excelente" estado de las relaciones bilaterales, señaló el reporte oficial. También, ambas partes reiteraron la "voluntad de continuar profundizando los actuales nexos entre Cuba y Namibia, país al que nos unen históricos lazos de hermandad y solidaridad".

En el encuentro, durante el cual dialogaron sobre "otros temas de la actualidad internacional", participó además el embajador designado de Namibia en Cuba, Hopelong Uushona Ipinge.

Por la parte cubana estuvieron presentes el vicepresidente Esteban Lazo y el canciller Bruno Rodríguez.

Previo al encuentro, Nujoma y Rodríguez firmaron un acuerdo de cooperación intercancillería tras sostener conversaciones en la sede del ministerio de Relaciones Exteriores, en La Habana.

Cuba y Namibia establecieron relaciones diplomáticas en 1990 y en la actualidad más de un centenar de profesionales cubanos prestan servicios en la nación africana, en tanto 115 jóvenes namibios estudian en universidades de la ínsula.

LA HABANA, 5 OCT (XINHUA) -- El secretario general del Frente de Liberación de Mozambique (FRELIMO), Filipe Chimoio Paunde, declaró hoy que se encuentra en Cuba para continuar consolidando las relaciones entre las dos naciones.

Acompañado por una delegación del Partido gobernante en su país, Chimoio Paunde colocó ofrendas florales ante los bustos de Samora Moisés Machel, primer mandatario de Mozambique, y Eduardo Mondlane, primer presidente de FRELIMO, en el habanero Parque de los Próceres Africanos.

Chimoio Paunde afirmó que su visita a la mayor de las Antillas se efectúa con el interés de profundizar las relaciones históricas entre el Partido Comunista de Cuba y el FRELIMO, así como entre ambos pueblos y gobiernos.

"Siempre hemos tenido un apoyo incuestionable por parte de nuestros compañeros cubanos", "y después de la independencia, (alcanzada en 1975), con el primer país que establecimos relaciones diplomáticas fue con la isla", agregó.

Dijo que su estancia en La Habana es una prueba del nivel de relaciones que existían y existen entre las dos naciones, y se mostró satisfecho con las reuniones sostenidas y la forma en que ha sido recibida su delegación por parte de las autoridades cubanas.

NACIONES UNIDAS, 5 OCT (PL) Cuba advirtió hoy que la reforma de Naciones Unidas no debe convertir a la organización en un instrumento en función de los intereses y caprichos de unos pocos países ricos y poderosos.

El principal desafío es el de reformar la ONU para que sirva por igual a los intereses de todas las naciones, precisó el representante permanente de Cuba, Pedro Núñez Mosquera, durante el debate sobre un informe (Memoria) del secretario general, Ban Ki-moon.

El diplomático sostuvo la necesidad de revitalizar el papel rector de la Asamblea General, único órgano de Naciones Unidas donde no hay lugar para hegemonías, donde todos tenemos voz y voto y no existe el obsoleto derecho al veto.

Subrayó que una verdadera reforma de la ONU contempla la modificación real del Consejo de Seguridad, proceso que aún no ha dado los resultados concretos que esperamos.

Asimismo, llamó a desterrar para siempre la manipulación política, la selectividad y el doble rasero del tema de los derechos humanos y a evitar que esos vicios afecten los mecanismos de la ONU en esa materia, incluido el Consejo de Derechos Humanos.

Núñez Mosquera dijo que el proceso de revisión de ese órgano debe ser único, transparente, inclusivo y de carácter intergubernamental y preservar elementos positivos como el mecanismo de Examen Periódico Universal.

También abogó por una mejor distribución geográfica en el personal de la Secretaría, en particular en la Oficina de la Alta Comisionada para los Derechos Humanos, donde el desequilibrio en la composición de su personal juega un papel esencial en las graves distorsiones de su accionar.

En materia de cambio climático, el representante cubano reiteró que son los países desarrollados los que deben cumplir con su responsabilidad histórica y los compromisos asumidos bajo la Convención Marco y el Protocolo de Kyoto.

Además reclamó para las naciones subdesarrolladas los recursos financieros nuevos y adicionales, asistencia técnica, creación de capacidades y transferencia de tecnología, en condiciones preferenciales, necesarios para su desarrollo sostenible.

Igualmente desestimó la opinión contenida en la Memoria de Ban Ki-moon sobre un supuesto paso adelante conseguido en la cumbre de Copenhague sobre cambio climático.

Esa conferencia, precisó Núñez Mosquera, generó una crisis de confianza por la falta de transparencia con que se condujeron las negociaciones, ignorando las propias normas y procedimientos de la Convención Marco y de la ONU.

Acerca de la situación mundial, el embajador recordó que a pesar de las promesas los países desarrollados han recurrido al más desembozado proteccionismo como parte de sus políticas de respuesta a la crisis, en detrimento de las economías subdesarrolladas.

Dijo que la reciente cumbre sobre los Objetivos de Desarrollo del Milenio demostró que la falta de recursos financieros es la causa principal de los retrasos en el logro de esas modestas metas.

Añadió que esos propósitos no solo no podrán ser cumplidos por la mayoría, sino que el resto de los objetivos de desarrollo internacionalmente convenidos seguirán siendo una quimera.

Por eso llamó a introducir cambios radicales en los patrones de producción y consumo de las sociedades del Norte y a construir un nuevo orden económico internacional y otra arquitectura financiera internacional.

Con respecto al tema del desarme, el representante cubano calificó de preocupante la realidad existente en esa esfera y en la relativa a la no proliferación y demandó la prohibición y eliminación total de las armas nucleares.

Cuba reitera su propuesta de destinar al menos la mitad de los actuales gastos militares a atender las necesidades del desarrollo económico y social, a través de un fondo manejado por la ONU, indicó Núñez Mosquera.

También propuso acordar un Plan de Acción Global que permita alcanzar la eliminación total y la prohibición completa de las armas nucleares en un plazo no mayor de 15 años.

NACIONES UNIDAS, 5 OCT (PL) Cuba declaró en Naciones Unidas que el logro de los objetivos trazados por la Cumbre sobre Desarrollo Social de 1995 es hoy una quimera para la gran mayoría de los países.

El orden económico y político internacional continúa siendo profundamente injusto e insostenible y los problemas sociales se han agravado por las crisis económica, financiera, alimentaria y energética y el impacto negativo del cambio climático, agregó.

Y lo más alarmante es que los principales afectados son los países menos responsables de las crisis, apuntó el representante permanente alerno de Cuba ante la ONU, Rodolfo Benítez.

Al hablar en la Tercera Comisión de la Asamblea General sobre el tema del desarrollo social, el diplomático alertó que la brecha de las desigualdades es cada vez más profunda, cuando la población en la pobreza extrema aumentó en unos 36 millones entre 1990 y el 2005.

También indicó que la cantidad de personas que padecen hambre a nivel mundial creció a la cifra récord de mil 20 millones en 2009 y el de analfabetas ascendió a 796 millones.

Mientras, los gastos militares subieron a un billón 531 millones de dólares en momentos en que dos mil millones de personas padecen de malnutrición y se dilapidan medio millón de millones de dólares en drogas ilícitas.

En cambio, Benítez advirtió que la llamada Ayuda Oficial al Desarrollo no se acerca siquiera al compromiso del 0,7 por ciento del Producto Interno Bruto. Al referirse a Cuba, afirmó que los Objetivos del Milenio fueron cumplidos casi en su totalidad y superados algunos de ellos, gracias a las transformaciones socio-económicas para construir una sociedad basada en la justicia social y la solidaridad, cuya prioridad es el bienestar de la población.

Subrayó que esos logros fueron conseguidos a pesar del bloqueo económico, comercial y financiero impuesto por el Gobierno de Estados Unidos desde hace más de 50 años, de los daños provocados por poderosos huracanes y de las actuales crisis mundiales.

Al mismo tiempo, apuntó, Cuba comparte con otras naciones del Tercer Mundo sus modestos recursos y mencionó numerosos programas de cooperación vigentes con 157 países sin exclusión ni condicionamientos.

En ese sentido, informó que en el pasado curso académico 30 mil 478 becarios de 125 países se formaron en instituciones cubanas como técnicos y profesionales, casi el 80 por ciento en medicina.

De igual modo, resaltó los resultados del método de Alfabetización Yo sí Puedo en diferentes partes del mundo y de otro programa mediante el cual se ha operado y devuelto la vista, de forma gratuita, a cientos de miles de pacientes con problemas oculares.

Cuba reafirma su decisión de continuar compartiendo su principal riqueza: el capital humano creado por la Revolución y nuestras mejores experiencias, concluyó.

BUENOS AIRES, 5 OCT (DPA) - Una voz suave, reposada, quizá un poco melancólica, recita al inicio del film: "Hay golpes en la vida, tan fuertes... Yo no sé". Se trata del primer verso de "Los heraldos negros", del poeta peruano César Vallejo. Y quien lo lee es Ernesto "Che" Guevara, quien poco antes de partir hacia el Congo grabó algunos poemas para su esposa, Aleida March, a modo de despedida.

La cinta magnética con poemas de Vallejo y Pablo Neruda que comienza con el "Che" diciendo "Y ahora para ti, Aleida, lo más íntimamente mío, lo más íntimo de los dos", cedida por la misma viuda del revolucionario argentino-cubano, es apenas uno de los documentos inéditos que el director argentino Tristán Bauer obtuvo para su documental "Che. Un hombre nuevo", que se estrena este jueves en Argentina y Cuba y que ganó hace poco el premio al Mejor Documental en el Festival Internacional de Cine de Montreal.

Resultado de una investigación de 12 años, el film de Bauer ofrece una nueva mirada hacia la intimidad del "Che" a través de sus escritos, desde los cuadernos a rayas en los que de niño anotaba lo que leía Emilio Salgari, Oscar Wilde, Julio Verne- y en los que de adolescente reflexionaba acerca del significado filosófico de palabras como "alma", hasta las pequeñas libretas que llevaría más tarde en los bolsillos de su uniforme y en las que anotaba las bases para crear "al hombre del siglo XXI", al hombre nuevo.

"En un principio pensaba hacer una película de ficción sobre el 'Che'", explicó Bauer, director de la premiada "Iluminados por el fuego", a DPA. "Pero el sobrino del Che, Rafael Guevara, me sugirió que lo que había que hacer era un documental sobre el 'Che' en el que se corriera el velo de esa imagen tan potente como es la foto de Alberto Korda (hoy día en camisetas, pins y pósters) o de esa frase del guerrillero heroico (Hasta la victoria siempre!) y su conocida actitud como hombre de acción, y mostrara a ese hombre de pensamiento, muy reflexivo, casi como si fuera un escritor, que no era tan conocido".

No hay testimonios de terceros en este documental. El director explicó que decidió privilegiar la voz del guerrillero a través de sus diarios, su correspondencia, fotografías e imágenes de archivo, que incluyen originales de cámara sin editar cedidos por el Instituto Cubano de Arte e Industria Cinematográficos.

Algunas de estas imágenes permiten descubrir a un "Che" distinto al que se vio, por ejemplo, pronunciar su célebre discurso ante la Asamblea General de las Naciones Unidas en 1964, como una secuencia en la que baila, divertido, con una decena de niños chinos durante su estancia en el país asiático para entrevistarse con Mao Tse Tung.

Según explicó Bauer desde su oficina en Canal Siete, canal público y estatal que tiene a su cargo como titular del Sistema Nacional de Medios Públicos, hubo dos claves para poder hacer la película. Una fue la llegada de Evo Morales a la presidencia de Bolivia, quien como admirador del revolucionario le permitió acceder y fotografiar los archivos secretos del Ejército boliviano, que dio muerte al "Che" en 1967.

Allí encontró un material extraordinario, como los últimos escritos del "Che" que incluían cuadernos con poesías y análisis de textos de Fidel Castro, Lenin y Charles Wright Mills-, sus pasaportes falsos y hasta una foto de las manos que le fueron cortadas una vez muerto, aún entintadas. Y la otra fue que Aleida March le abriera su archivo personal.

"Yo ya había trabajado con escritores y pude acceder a sus originales", afirmó el director de películas como "Cortázar" o "Los libros y la noche", sobre Jorge Luis Borges. "Pero quedé muy impresionado cuando Aleida nos empezó a mostrar las pequeñas libretitas con los primeros impulsos del pensamiento que él llevaba siempre consigo". Lo que más le llamó la atención es que, muchas veces, esas mismas libretas se traducían en cuadernos, donde esas mismas ideas "casi espontáneas y escritas en el fragor de la batalla" eran tratadas de manera más reflexiva, y después en un texto mecanografiado.

"Ver esa triple escritura daba la sensación de que estábamos frente a un escritor, sobre todo también por el volumen, por la cantidad de obra que dejó escrita", agregó el director.

Otro testimonio inédito del documental es una grabación casera realizada por el padre del "Che", Ernesto Guevara Lynch, en Punta del Este en 1961, que registra el último encuentro del revolucionario con sus padres y hermanos en territorio rioplatense. El rollo se encontraba en la casa en Cuba de la segunda esposa del padre del "Che", Ana María, sin que nadie adivinara su contenido. Grande fue la sorpresa de Bauer cuando, tras las imágenes iniciales de un partido de rugby, la cinta reveló de repente la postal familiar.

"En las grandes luchas latinoamericanas uno encuentra hombres de acción que lo han entregado todo, incluso su vida, y encuentra también grandes teóricos que han escrito y llevan a la reflexión más profunda las ideas libertarias", apuntó Bauer. "Pero en el 'Che' confluyeron las dos cosas: era un hombre que cuando estaba en medio de un combate, estaba escribiendo, y que mientras estaba tomando una decisión central para su subsistencia, estaba haciendo una crítica al manual de economía marxista que llegaba de la URSS".

CANCUN, MÉXICO (AP) _ Las autoridades mexicanas detuvieron el lunes a 18 cubanos que estaban ocultos en una casa en la ciudad mexicana de Cancún, en el sureste del país.

La Procuraduría Estatal de Quintana Roo informó que 15 hombres y tres mujeres cubanos fueron detenidos para determinar si se trata de inmigrantes indocumentados.

El funcionario estatal de la Procuraduría Francisco Alor declaró el lunes que también un mexicano fue detenido.

Los cubanos fueron capturados el domingo por la noche en una casa donde sólo había unos cuantos colchones y poca ropa.

Al parecer, los cubanos llegaron a Cancún a bordo de una embarcación la noche anterior.

México suscribió un acuerdo con Cuba en el 2008 donde prometió deportar a los inmigrantes cubanos. Antes, el gobierno mexicano sólo detenía brevemente a los inmigrantes cubanos y les daba órdenes de salida que iban de 10 a 30 días. Eso le daba suficiente tiempo a los cubanos para buscar su ingreso a Estados Unidos.

WASHINGTON, 5 (ANSA) - Un viaje realizado a Cuba en el 2000 podrá resultar en un problema legal que manche la campaña del demócrata Jerry Brown para la gobernación del estado norteamericano de California, afirmó hoy una experta en asuntos del país caribeño y sus relaciones con Washington.

Brown, quien ya fue gobernador de California entre 1975 y 1983 y actualmente se desempeña como ministro de Justicia del estado, enfrenta en la carrera por el sillón del ejecutivo a la millonaria Meg Whitman, ex jefa del coloso de las subastas en Internet eBay.

Whitman ya está sufriendo su cuota de escándalo después de que se descubrió que habría contratado a una inmigrante ilegal como mucama.

Ahora, "Whitman no es la única candidata a gobernadora con un problema en su pasado", afirmó la investigadora Ann Louise Bardach, en un artículo publicado en el blog The Daily Beast y reproducido hoy por medios estadounidenses.

Viajar a Cuba es sumamente complicado para los estadounidenses, a causa del embargo económico impuesto por Washington en 1962 después de que el gobierno revolucionario de La Habana se declaró oficialmente comunista.

Pueden viajar a la isla deportista, religiosos, empresarios y hasta políticos, pero siempre y cuando obtengan un permiso especial del gobierno y se comprometan a no gastar dinero en la isla por encima de un bajísimo monto.

Al comentar el artículo de Bardach, el San Francisco Sentinel dijo hoy categóricamente que Brown "violó la ley" al viajar a Cuba, donde incluso se entrevistó con el entonces presidente, Fidel Castro.

Es que, según Bardach -quien coincidió con el ex gobernador y ahora candidato en aquel momento en La Habana-, Brown viajó a Cuba gracias a los buenos oficios de un ex agente de la CIA que resultó ser un doble espía, Philip Agee.

El ex agente, recordó Bardach, habría sido un doble espía para Cuba desde los '60, y abandonó Estados Unidos en 1975 para instalarse en La Habana. Allí se transformó en un agente de viajes que, entre otras cosas, habría organizado la visita de Brown, dijo la investigadora.

Llegado a La Habana gracias a Agee, Brown habría olvidado pedir el permiso del Departamento del Tesoro, violando así las estrictas reglas del embargo norteamericano sobre Cuba.

NUEVA YORK, 5 (ANSA) - El primer proceso en suelo estadounidense en el que está imputado un ex detenido de la cárcel de Guantánamo, Cuba, se iniciará mañana en Nueva York.

El acusado es un presunto militante de Al Qaeda, Ahmed Ghailani, de 36 años, un ciudadano de Tanzania acusado de ser el responsable de dos ataques contra embajadas norteamericanas en África, con más de 200 víctimas.

Ghailani será el primero, pero quizás también el último preso de Guantánamo que deba presentarse frente a un tribunal norteamericano después de que Estados Unidos, dadas las protestas generadas y las dificultades planteadas para cerrar la cárcel cubana, renunció a trasladar a Nueva York a figuras de relieve como Khalid Shaikh Mohammed, considerado el cerebro de los ataques del 11 de septiembre de 2001.

El gobierno quiere llevar ante un tribunal civil incluso a un ciudadano afgano, Mohammed Jawad, detenido cuando era menor en Guantánamo pero su traslado no es inminente y, según los especialistas, no está dicho todavía que ocurrirá finalmente.

"Al procesar a Ahmed Ghailani en una corte federal, haremos de modo que explique finalmente cuál fue su rol en los ataques contra nuestras embajadas en Tanzania y Kenia", en 1998, había explicado en 2009 el ministro de Justicia Eric Holder.

Ghailani, que se proclama inocente y se excusó con las víctimas, está acusado de haber adquirido material explosivo para ambos atentados.

LA HABANA, 5 OCT 2010 (AFP) - Cuba lanzó al mercado Noellas de H.Upmann, un puro para fumadores que buscan "la perfección" y que comercializará en jarras de cristal, informó este martes la corporación hispano-cubana Habanos S.A.

Noellas, con cepo (diámetro) de 42 milímetros y largo de 135, es "un producto muy exclusivo para aquellos que buscan la perfección", señaló en su página de Internet (www.habanos.com) la compañía, que ostenta el monopolio sobre las ventas de los puros cubanos tipo premium, elaborados a mano y de alta calidad.

Destacó que el nuevo producto de H.Upmann, unas de sus marcas más reconocidas en el mundo -en total tiene 27 marcas y más de 220 vitolas-, es elaborado con hojas de tabaco de Vuelta Abajo, la meca del tabaco cubano en la provincia de Pinar del Río (extremo oeste), y se caracteriza "por su aroma y fortaleza de suave a media".

Se empezarán a comercializar "en las próximas semanas" en las casas de venta que tiene la empresa en 140 países del mundo, pero con "una tirada limitada de 5.000 estuches en jarras de cristal de 25 unidades", añadió la compañía.

Subrayó que Habanos S.A. ofrecerá así a los amantes a los puros "la oportunidad de reencontrarse con el pasado a través de esta atractiva presentación en jarras", que "rescata la original que se produjo hasta los años 80 del siglo XX".

La exportación de habanos, de 360 millones de dólares en 2009, es una de las principales fuentes de ingreso de la maltrecha economía cubana, después del turismo, los servicios y el níquel.

LA HABANA, 5 OCT 2010 (AFP) - El gobierno cubano comenzó a reducir "los gastos irracionales" en el sistema de salud, sector emblemático de la Revolución, como parte de una política que busca una mayor eficiencia económica, dijo este martes el diario oficial Granma.

Se trata de un "proceso de reorganización, compactación y regionalización de los servicios de salud que se viene desarrollando en todo el país", explicó el periódico, que tomó como ejemplo la provincia de La Habana, al sur de la capital, donde existen siete hospitales, 38 policlínicos, 25 hogares maternos y 19 bases de ambulancia.

Cuba inició el lunes la eliminación de 500.000 empleos estatales sobrantes, con el consiguiente despido de los empleados, que deben insertarse en el pequeño sector privado, ampliado por el Gobierno este mes a 178 oficios, propiciando la creación de pequeñas y medianas empresas.

Según Granma, ya "se ha realizado la evaluación de la idoneidad en el desempeño de los profesionales y técnicos del sector para determinar las plantillas necesarias" en el sector de la salud.

Armando Marrero, director de Salud de esa provincia, dijo que "algunos de esos 25 hogares maternos tienen capacidad para tres o cinco pacientes, que son atendidos por 20 empleados, mientras que de las 19 bases de ambulancia, algunas tienen un solo vehículo, y tienen una nómina de 30 trabajadores".

Varios de esos servicios desaparecen y sus demandas son atendidas por los que resten.

Otro artículo publicado en el mismo diario aseguró que "nuestra sociedad está urgida de ajustar los gastos sociales a las posibilidades reales de la economía, sin paternalismos ni romanticismos".

Señaló que "una prueba elocuente del problema que enfrentamos hoy es que sólo en las esferas de la educación y la salud pública se emplea el 46,7%" del presupuesto estatal y dijo que los subsidios fundamentalmente a la canasta básica, combustibles domésticos y medicamentos son aún "una pesada carga".

Los subsidios son "un asunto que va a requerir análisis y participación para hallar respuestas efectivas", adelantó.

POR ANDREA RODRIGUEZ

LA HABANA (AP) _ Las autoridades cubanas plantearon la necesidad de cuidar del presupuesto del Estado en la isla y eventualmente racionalizar los gastos en salud y educación, los más abultados de la isla.

El diario Granma, órgano de difusión del Partido Comunista de Cuba, publicó el martes dos artículos sobre los costos en esos sectores que son completamente gratuitos y masivos y en los cuales a veces se producen derroches o desvíos y robos, explicó.

"La elemental frase de que no se puede gastar más de lo que se ingresa funciona como una máxima de subsistencia, eficiencia y desarrollo en lo individual y en el ámbito social", expresó uno de los reportes titulado "El presupuesto del Estado. Tan medular como la propia existencia".

Agregó que el 46,7% del presupuesto en Cuba, que anualmente debe aprobar la Asamblea del Poder Popular (parlamento unicameral), se emplea en salud y educación.

"Nuestra sociedad está urgida de ajustar los gastos sociales a las posibilidades reales de la economía, sin paternalismos ni romanticismo", manifestó el rotativo.

El presidente Raúl Castro anunció en agosto pasado una "actualización" del modelo cubano para hacer más eficiente la economía y llevar un mejor control financiero, que incluyó ajustes en la estructura del empleo estatal.

Las autoridades reconocieron una crisis económica debido a factores combinados como la poca productividad, la caída del comercio internacional y el embargo estadounidense.

Este año se espera que el déficit fiscal llegue al 4,9% del producto interno bruto (PIB).

Cuando la economía isleña tocó fondo en 1993 tras la caída de sus aliados de la Europa del Este, el déficit llegó al 30% del PIB.

Granma publicó un segundo artículo en su contraportada sobre la necesidad de racionalizar el sector salud.

Recientes estudios confirman la posibilidad de eliminar 'gastos irracionales' existentes en esta esfera, y alcanzar la sustentabilidad económica en el ámbito preventivo, curativo y de rehabilitación", explicó el artículo.

Granma citó, como ejemplo, comentarios del director de Salud de la provincia de La Habana Armando Andrés Marrero Mederos, quien indicó que en el territorio bajo sus responsabilidades hay hogares maternos con capacidad de tres camas con una plantilla de personal de 20 trabajadores desde enfermeros hasta cocineros.

O las bases de ambulancias, algunas de cuyas bases cuentan con un solo vehículo y tienen un listado de hasta 30 empleados.

LA HABANA, 5 OCT (XINHUA) -- Con el regocijo de ampliar el universo de las oportunidades de aprendizaje y conocimiento para todos los sectores sociales del país, las autoridades educativas cubanas celebran el décimo aniversario del programa "Universidad para Todos" (UT), considerado una de las grandes realizaciones de este país.

Creado por iniciativa del ex presidente cubano Fidel Castro, este proyecto comenzó en la televisión el 2 de octubre de 2000, como parte de la "Batalla de Ideas" (enfrentamiento ideológico) que surgió a raíz de la campaña por la repatriación del niño náufrago Elián González retenido en Estados Unidos por familiares lejanos.

Castro concibió estos cursos como una nueva manera de enfocar la cultura general integral, al romper las fronteras del aula física y poner el conocimiento al alcance de toda la población.

Sin antecedentes de cursos similares en otra nación, este espacio que nació como uno de los más ambiciosos y extraordinarios proyectos culturales en la isla devino en una fuente de sabiduría.

A partir del curso inaugural sobre Técnicas Narrativas, impartido por Eduardo Heras León, las ciencias naturales fueron sacadas de los laboratorios y puestas en lenguaje común, al tiempo que se popularizó la tecnología.

Por el Canal Educativo de la televisión cubana se han emitido hasta la fecha 112 cursos de idiomas, historia de Cuba, educación, geografía, economía, política, crítica literaria y apreciación de las artes, entre otros.

Dentro de los 34 cursos de ciencias exactas se han abordado temáticas como clima, espeleología, meteorología, geología, medio ambiente, vida marina y biotecnología.

En la preparación de los cursos diarios de UT, han participado como profesores más de 1.700 profesionales, entre académicos, científicos y técnicos de una amplia gama de especialidades.

Como apoyo a estos cursos se han impreso más de 29 millones de tabloides, con promedio de 350.000 ejemplares por cada curso, con los contenidos básicos de las materias impartidas, los cuales fueron vendidos a precios módicos en los estancillos.

En la actualidad, entre los nuevos contenidos televisados en la jornada matutina se imparte una materia sobre sismología.

Especialistas reunidos anoche en una Mesa Redonda coincidieron en que el proyecto fue un reto tremendo, sobre todo en lograr la comunicación para todo tipo de público.

Para la profesora titular del Instituto Superior de Relaciones Internacionales de Cuba, María Elena Álvarez, UT ha contribuido además a enfrentar, con las ciencias sociales, el enfoque occidental que da al neoliberalismo como un "modelo civilizatorio único".

Sobre los retos de Universidad para Todos, Pedro de la Hoz, jefe de la página cultural del diario "Granma", citó la necesidad de incorporar nuevos contenidos de ciencia, que la televisión logre aplicar novedades de su lenguaje a todos los cursos, y que estos puedan adquirirse en discos compactos para facilitar su divulgación.

La opinión generalizada entre los profesionales participantes es que UT es una "gran realización de la Revolución Cubana", en el empeño de convertirla en televisión en universidad popular, "ejemplo de democratización de la cultura".

LA HABANA, 5 OCT (XINHUA) -- La edición 47 de la Jornada Nacional del Tránsito se desarrolla en toda Cuba con un amplio programa dirigido a elevarla cultura y disciplina vial de los integrantes de la sociedad.

Con el lema "Vía a la Vida", la celebración se desarrollará durante todo octubre e incluye la participación de la Central de Trabajadores de Cuba (CTC), los Organismos de la Administración Central del Estado y a las organizaciones políticas y de masas.

Encuentros de conocimientos, reflexiones y debates sobre el tema forman parte de las actividades provinciales para contribuir a la disminución de los factores de riesgo que inciden en la ocurrencia de los accidentes viales, sobre todo las indisciplinas asociados a estos.

También se harán reconocimientos a jubilados de la especialidad de Tránsito y a conductores profesionales con cinco, 10, 15, 20 años o más sin accidentes de tránsito.

En Cuba, como promedio, dos personas mueren en la vía cada día, lo que arroja pérdidas materiales superiores al millón y medio de pesos (62.500 dólares) como consecuencia de los 28 accidentes de tránsito que ocurren en 24 horas.

Según cifras oficiales, en 2009 ocurrieron en Cuba 298 accidentes, causados en su mayoría por desatender la conducción de los vehículos, irrespetar el derecho de vía, violaciones de los peatones e ingestión de bebidas alcohólicas, entre otras causas.

DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...

QUITO, 5 OCT (EFE).- El canciller de Ecuador, Ricardo Patiño, acusó hoy a "grupos de poder" de Estados Unidos de jugar un papel en el alzamiento policial del jueves pasado, que amenazó con derrumbar al presidente ecuatoriano, Rafael Correa.

"Yo creo firmemente que el señor (Barack) Obama no ha tenido nada que ver con eso, pero confío en que sus principales autoridades tampoco. No puedo decir lo mismo de los grupos de poder que hay en Estados Unidos",

dijo Patiño en un encuentro con representantes de la prensa extranjera.

El canciller no quiso identificar a esos grupos ni explicar los indicios con los que cuenta su Gobierno.

Patiño recordó que la sublevación de miembros del cuerpo antinarcóticos de Ecuador obligó a cerrar el jueves el aeropuerto de Quito, una unidad "que por casualidad ha sido formada por oficiales norteamericanos durante muchos años y han tenido mucha relación con ellos".

Los presidentes de Venezuela, Hugo Chávez; y de Bolivia, Evo Morales, han dicho que Estados Unidos estuvo detrás de la insurrección.

El canciller ecuatoriano afirmó estar "convencido de que en ningún caso las principales autoridades del Gobierno de Estados Unidos puedan haber estado involucrados con esto, pero otra cosa son los grupos de poder".

Patiño comunicó sus sospechas al respecto "a una autoridad de EE.UU." el día en que lo llamaron para expresar su "solidaridad".

El canciller recordó "lo que han hecho esos grupos de poder en América Latina y en el mundo durante toda su historia, comenzaron con 1849 cuando invadieron Nicaragua hasta toda la historia de golpes de Estado, de invasiones".

MADRID (AP) _ El gobierno español el martes dio por válidas las explicaciones del presidente venezolano Hugo Chávez al negar cualquier vínculo con el grupo separatista vasco ETA y dijo que espera cooperación plena por parte de Venezuela para aclarar los supuestos entrenamientos de etarras en el país sudamericano.

Chávez enmarcó el lunes las acusaciones en una recurrente campaña internacional para desprestigiar su gobierno y desmintió la confesión de dos miembros de ETA, que admitieron haber recibido un curso sobre manejo de armas en 2008 en Venezuela, según figura en un auto del juez Ismael Moreno, de la Audiencia Nacional.

"No se puede dar credibilidad a las declaraciones rendidas ante un juez por dos criminales sanguinarios desprovistos de calidad humana y moral", dijo Chávez en una intervención telefónica en la televisión estatal venezolana.

Poco después, el embajador de Venezuela en España, Isaías Rodríguez, hizo hincapié en la falta de veracidad del testimonio y dejó entrever que los etarras no declararon de forma "voluntaria", algo que algunos medios de comunicación españoles interpretaron como una insinuación de posibles torturas y coacciones sobre los detenidos.

La embajada calificó esta lectura como una mala interpretación y dijo que jamás había puesto en tela de juicio la actuación de los agentes y la justicia española. Rodríguez aseguró a la AP que lo único que quiso decir es que los miembros de ETA pudieron inventar el episodio del adiestramiento en Venezuela para colocar los hechos en otro país y "aminorar o eludir la pena".

"Nunca hemos dudado de la actuación policial y judicial", señaló Rodríguez en una entrevista con la AP. "En todos los casos, los magistrados españoles tienen muchísimo cuidado en el momento de aplicar e interpretar la ley".

De momento, la vicepresidenta española María Teresa Fernández de la Vega descartó cualquier medida de presión diplomática, como citar al embajador venezolano en Madrid, y añadió que tras las revelaciones judiciales, se han puesto en marcha los mecanismos habituales de cooperación policial y judicial entre España y Venezuela para esclarecer los hechos.

"Vamos a cumplir cualquier petición de colaboración, cualquier actuación que nos pidan los jueces como siempre hemos hecho. No cabe actuación que esté al margen de la ley", señaló De la Vega en una entrevista en la emisora de radio COPE.

El magistrado Moreno señaló que Javier Atristain y Juan Carlos Besance, detenidos el pasado miércoles en el País Vasco, recibieron un curso en Venezuela entre julio y agosto de 2008. Los activistas admitieron en sus respectivas declaraciones ante la policía que aprendieron métodos de codificación de mensajes, desmontaje y limpieza de armas y posiciones de tiro.

El responsable del entrenamiento, según el juez, fue Arturo Cubillas, acusado en otro sumario de ser el intermediario en la supuesta alianza entre ETA y la guerrilla colombiana de las FARC, bajo el amparo del presidente Chávez.

Caracas siempre ha negado esta relación, que en marzo provocó un choque diplomático entre los dos países.

Cubillas, considerado el responsable del colectivo de ETA en Venezuela, ocupó en 2005 un cargo de nivel medio en el gobierno de Chávez.

De la Vega precisó que España no ha solicitado formalmente la extradición de Cubillas y aseguró que se actuará de acuerdo con "los términos de la resolución judicial".

"Será la justicia venezolana la que tenga que proceder en consecuencia y tenemos que confiar que será así. Yo tengo que creer firmemente en que esa colaboración (con Venezuela) se va a producir", insistió De la Vega.

Cubillas figura en un polémico escrito judicial del pasado 1 de marzo, en el cual el magistrado Eloy Velasco abrió una investigación sobre la posible colaboración del gobierno venezolano con ETA y las FARC.

Según el auto, miembros de ETA y de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia conspiraron para cometer atentados en Madrid contra el ex presidente colombiano, Álvaro Uribe, y su antecesor en el cargo Andrés Pastrana y compartieron entrenamiento en la selva venezolana con la connivencia de Caracas.

Velasco imputó a 12 personas _seis activistas etarras y seis de las FARC_ varios delitos de terrorismo y cursó una orden internacional para su detención, sin que de momento se tengan noticias sobre ningún arresto.

La mayoría de los sospechosos, entre ellos Cubillas, se encuentran en Cuba y Venezuela o en paradero desconocido. Si finalmente son localizados y detenidos, el juez debería solicitar al gobierno español que iniciara los trámites para su extradición.

Según las autoridades venezolanas, unos 30 vascos llegaron al país en calidad de refugiados políticos en varias etapas entre 1984 y 1993, durante los gobiernos de los presidentes socialdemócratas Jaime Lusinchi (1984-1989) y Carlos Andrés Pérez (1974-1979 y 1989-1993).

Desde mediados de la década de 1990, y de manera recurrente, la justicia española ha imputado a algunos de ellos por delitos que van desde asesinatos hasta robo y tenencia de armas. No obstante, por falta de pruebas, Venezuela ha rechazado repetidamente las solicitudes españolas de extradición.

ETA, considerada una organización terrorista por la Unión Europea y Estados Unidos, declaró una tregua unilateral el pasado 5 de septiembre.

MADRID, 5 OCT (EFE).- El asistente de Barack Obama para América Latina, Dan Restrepo, afirmó hoy que Estados Unidos trabaja para "ser un buen socio" de América Latina con el fin de promover soluciones para retos como la inseguridad ciudadana, durante la inauguración hoy del Festival de Ideas VivAmérica.

Esta cuarta edición del festival reunirá en Madrid hasta el domingo a más de 60 pensadores, artistas, escritores, políticos, científicos y creadores iberoamericanos.

Hoy Restrepo y el escritor colombiano Héctor Abad Faciolince fueron los encargados de inaugurar VivAmérica, en un acto celebrado en Casa de América en el que también participó la secretaria de Estado de Cooperación de España, Soraya Rodríguez.

En su intervención, Dan Restrepo explicó la visión del presidente estadounidense, Barack Obama, sobre la "nueva relación" entre EE.UU. y los países de América Latina basada en un principio básico: "Lo que es bueno para las Américas, es bueno para Estados Unidos".

Tras afirmar que EE.UU. es un "país clave en el mundo hispano" con el que cada vez tiene más "interconexión", el asesor de Obama aseguró que su país busca ser "un buen socio" para promover soluciones a los retos que vive hoy América Latina.

"Para aumentar la seguridad ciudadana, mejorar la inclusión económica y social, enfrentar el cambio climático y defender los valores y principios básicos de las Américas", resumió.

Estados Unidos también busca ser un "buen socio" con los Gobiernos o, al menos, "con aquellos que quieran trabajar de manera constructiva" para afrontar esos retos, así como con el sector privado y con otros países del mundo, como España, añadió Restrepo.

"Ser buen socio requiere respeto mutuo y responsabilidad mutua", aseveró, antes de explicar que esto significa que EE.UU. no se ve como un "hermano mayor o un socio mayor en las Américas". "Las Américas no son nuestro patio trasero sino nuestro vecindario", matizó.

Se refirió a Honduras y al rechazo que ya expresó el año pasado la Administración estadounidense hacia el golpe de Estado. "Formamos una parte clave en la defensa común de la democracia. Seguimos negando la entrada de los golpistas a Estados Unidos, porque sus acciones tienen que tener consecuencias", añadió.

También habló del compromiso de Estados Unidos de "no quedarse congelado en el pasado" y en este punto citó a Cuba y a las excarcelaciones de presos políticos por parte del régimen castrista.

Esta decisión, dijo, supone un "paso positivo", aunque precisó que el objetivo es que "todos" estén "en libertad sin condiciones".

Para Dan Restrepo, la seguridad ciudadana es el reto más importante que vive la región y que debe solucionarse en conjunto.

"Hay que rebajar el consumo de drogas, combustible principal de las redes ilícitas transnacionales, así como romper los flujos de armas ilegales", agregó.

Como "buen socio", continuó, EE.UU. trabaja con México, Centroamérica, Caribe y Suramérica, en particular la región andina (sobre todo Colombia y Perú), donde se llevan a cabo inversiones "sin precedentes".

"Esto no se puede enfrentar sólo con ejércitos y policías, sino que hay que trabajar para aumentar y reforzar los sistemas judicial y penal y el desarrollo económico y social de esos países. La seguridad no viene solo con la fuerza, sino con una respuesta integral", manifestó el asesor de Obama.

Resaltó que Obama enfrenta también el cambio climático y que se encuentra "cien por cien" comprometido con una reforma integral migratoria, un asunto en el que dijo esperar que tras las elecciones de noviembre el Partido Republicano decida "ayudar".

También intervino el escritor colombiano Héctor Abad Faciolince, que visita España por primera vez desde que hace diez años decidiera no volver en protesta por el visado impuesto en este país a los viajeros de Colombia.

Aseguró que, aunque las guerras de independencia "cortaran el cordón umbilical que nos unía políticamente a la península", los colombianos "no hemos dejado de sentir que nuestra imaginación, lengua, referentes culturales más importantes provienen de España".

"Nunca hemos renegado de nuestro pasado español. Aquí estoy diez años después 'pidiendo cacao', que viene a ser lo mismo que pedir perdón sin humillarse demasiado", añadió.

Se refirió a los "malentendidos que hay entre nosotros, los que nos separa y lo que nos hermana".

"Queremos una relación entre iguales, entre adultos, sin desconfianza", dijo, antes de hablar del "problema racial" que, a su juicio, "se contrarresta con las armas del pensamiento, la solidaridad y la ciencia".

La cuarta edición del festival concluye este domingo con "La Marcha", un desfile con bailes y músicas de Iberoamérica, que congrega a cerca de 500.000 personas en el corazón de Madrid y que en esta edición culminará con un concierto de los puertorriqueños Calle 13, ganadores de 12 Premios Grammy.

WASHINGTON, 5 OCT (EFE).- El sistema financiero global es el "talón de Aquiles" del proceso de recuperación económica en marcha, dijo hoy el Fondo Monetario Internacional (FMI) que alertó, además, de que el riesgo en los mercados ha aumentado desde abril.

"Queda mucho por hacer para lograr la estabilidad financiera", dijo hoy en una rueda de prensa José Viñals, responsable del departamento de Asuntos Monetarios y Mercados del Fondo Monetario Internacional (FMI).

Viñals destacó durante la presentación del informe "Estabilidad financiera global" que el empeoramiento desde la publicación del último informe hace seis meses obedece, en gran medida, a la crisis de deuda soberana en Europa.

El ex subgobernador del Banco de España dijo creer que la situación mejorará de forma gradual, pero aún así insistió en que la debilidad en los balances de la deuda soberana supone un "riesgo considerable".

El FMI alabó la decidida acción de los legisladores en ese frente, que ayudó, dijo, a estabilizar los mercados crediticios y a reducir el riesgo, aunque precisó que todavía existen "incertidumbres significativas".

Destacó que en el actual contexto es imprescindible implementar reformas que aseguren la viabilidad del sistema financiero y apuntalen la incipiente recuperación.

Entre las medidas sugeridas figura, en aquellos casos que sea necesario, la recapitalización de los bancos y mayores avances en la reforma de las regulaciones en línea con las mejoras propuestas en el marco de Basilea III.

El FMI destacó en su análisis que Europa se ha convertido en el principal foco de inestabilidad y que los riesgos de la deuda soberana siguen siendo "altos".

Eso obedece, según el organismo, a que los mercados siguen preocupados con los elevados niveles de deuda pública, los riesgos planteados por los vencimientos de la deuda y la estrecha conexión entre la deuda pública y el sector bancario.

El Fondo destacó, por lo demás, que las necesidades de capital "aparentemente modestas" de los bancos estadounidenses no hacen más que poner de manifiesto el tamaño de la intervención gubernamental sin la cual las aportaciones de capital habrían tenido que ser, aseguró, significativamente más altas.

Esa situación, señaló el informe del FMI, revela hasta qué medida el riesgo se ha transferido de los balances privados a los públicos.

Por lo demás, el organismo mencionó en su informe que las rebajas contables en los balances bancarios entre 2007 y 2010 serán ligeramente inferiores a lo previsto en abril y alcanzarán los 2,2 billones de dólares en lugar de los 2,3 billones previstos inicialmente.

El FMI valora como positivo el que más de tres cuartas partes de los bancos afectados hayan realizado ya esas rebajas y dijo que queda pendiente una cantidad "residual" de 550.000 millones de dólares.

Menos progreso y más preocupante resulta, según el FMI, el que en los próximos 24 meses la banca global afronte "inminentes presiones de financiación" ya que necesitarán refinanciar unos cuatro billones de dólares en deuda.

De ese total, unas tres cuartas partes corresponde a bancos europeos.

El organismo advirtió de que, dada la situación, los Gobiernos necesitan planear "cuidadosamente" la retirada de sus programas de apoyo al sector y aconsejó reestructurar cuanto antes las entidades más débiles para que los mercados de financiación regresen a la normalidad.

Aconsejó fortalecer los balances de deuda soberana con la puesta en marcha de medidas creíbles para adentrarse en un camino fiscal sostenible y finalizar el proceso de reforma de las regulaciones.

El estudio destacó, por lo demás, que los mercados emergentes han demostrado una fuerte capacidad de aguante ante los problemas en los países desarrollados y la mayoría ha seguido disfrutando de acceso a los mercados internacionales de capitales.

El FMI indicó que el fuerte potencial de crecimiento de los emergentes ha propiciado el desembarco de flujos de capital en esos países y aunque descartó una burbuja generalizada en los precios de los activos dijo que sí podrían registrarse problemas como la posibilidad de una mayor volatilidad.

BRUSELAS, 5 OCT (EFE).- Los líderes de medio centenar de países asiáticos y europeos se comprometieron hoy a continuar las reformas económicas destinadas a evitar la repetición de una crisis como la que ha golpeado ambos continentes en los últimos dos años, tras su eclosión en Estados Unidos el verano de 2008.

"Prometemos fortalecer las fuentes de crecimiento y conducir reformas estructurales, dejando atrás los modelos que crearon debilidades en el periodo anterior a la crisis, incluyendo los déficit públicos excesivos, deudas

insostenibles, desequilibrios globales y lagunas de desarrollo", señalan las conclusiones finales de la cumbre euroasiática ASEM, celebrada en Bruselas.

"Todavía queda un gran trabajo por hacer", aseguró al término de la cumbre el presidente del Consejo Europeo, Herman Van Rompuy, quien identificó la reforma del sistema financiero como "prioridad número uno".

En este sentido, la cumbre reiteró su compromiso expresado en otros foros internacionales de afrontar los riesgos asociados a las entidades financieras cuya caída podría suponer un riesgo para todo el sistema debido a su gran tamaño".

"Los paisajes de la crisis en Asia y Europa son distintos, pero hace falta que los países coordinen las políticas económicas" para promover una recuperación en ambas regiones, aseguró Lee Myun-Bak, presidente de Corea, país que acogerá la próxima cumbre del G-20.

El líder coreano confió en que esa cumbre que se celebrará en Seúl en noviembre arroje resultados concretos y consideró que la reunión de Bruselas, en la que han participado 12 de los 20 líderes que viajarán a Corea, contribuya a alcanzar esos resultados.

Por otro lado, también relacionado con la reforma de la gobernanza económica mundial, los líderes asistentes expresaron su apoyo al proceso de modernización del Fondo Monetario Internacional mediante una cesión de la cuota de representación de los países europeos a los países emergentes.

Concretamente, las conclusiones de la cumbre dicen que los líderes de Europa y Asia "reafirman que las participaciones en el FMI deben desplazarse hacia los mercados dinámicos y emergentes y los países en vías de desarrollo en una proporción de al menos un 5%", lo que podría suponer la cesión de dos asientos de los nueve que ocupan los países europeos en la junta del FMI.

Los países europeos ya anunciaron el viernes pasado su disposición a ceder parte de su cuota de representación a los países emergentes, ante las reiteradas peticiones para equilibrar el poder en el organismo encargado de financiar a los países que sufren crisis monetarias o fiscales.

TEHERÁN, 4 OCT (EFE).- El presidente iraní, Mahmud Ahmadineyad, volvió hoy a acusar a Occidente de urdir conspiraciones para dominar Oriente Medio y advirtió que su país "cortará las manos al que ose atacarle".

En un discurso emitido por televisión en directo desde la provincia de Golestán, el mandatario insistió, asimismo, en que las nuevas sanciones impuestas por la ONU a Irán por las sospechas que levanta su programa nuclear "no tienen ningún efecto".

"La presión occidental fracasará en su objetivo de tener algún impacto en la República Islámica o en su programa nuclear. Cuando estuve en Estados Unidos, me decían, las sanciones afectan, pero yo, en vuestro nombre, les decía que no y que lo que quieran hacer que lo hagan ya, a ver cuál es su fuerza", afirmó.

Al hilo de este argumento, Ahmadineyad denunció que el único objetivo que tienen las citadas medidas punitivas es "crear tensión entre el pueblo iraní y sus dirigentes a través de una guerra psicológica".

Gran parte de la comunidad internacional, con Estados Unidos e Israel a la cabeza, acusa a Irán de ocultar, bajo su programa nuclear civil, otro de naturaleza clandestina y aplicaciones bélicas cuyo objetivo sería la adquisición de un arsenal atómico, alegación que Teherán refuta.

En febrero de este año, Irán desoyó las advertencias de la comunidad internacional y comenzó a enriquecer uranio al 20 por ciento, lo que llevó a que el Consejo de Seguridad de Naciones Unidas le impusiera nuevas sanciones.

Ahadineyad también denunció la presencia de las tropas extranjeras en la región, pidió su salida e insistió en que los atentados del 11 de septiembre de 2001 en Washington y Nueva York fueron parte de una conspiración cuyo objetivo era crear una excusa para atacar Oriente Medio.

A este respecto, reiteró que "los poderes occidentales tienen una agenda oculta destinada a dominar la región de Oriente Medio" y los acusó de "orquestar diferentes planes" para arrebatar las reservas petroleras de la zona.

"Tratan de hacer realidad sus programas a través del régimen israelí, pero fracasan. Han llegado a la conclusión de que necesitan ocupar nuestra región con cientos de miles de soldados para poder tener acceso a nuestras reservas y salvar así su crítica economía", concluyó el presidente, citado por la televisión estatal.

WASHINGTON, OCT 5 (REUTERS) - El presidente de Estados Unidos, Barack Obama, ha dicho a los líderes legislativos que por ahora no tiene planes de implementar grandes cambios en su estrategia bélica en Afganistán, según mostró el lunes una carta difundida por la Casa Blanca.

Obama reafirmó su intención de mantenerse firme junto a la estrategia de guerra que ya reformuló, que es cada vez más impopular entre los legisladores y los ciudadanos estadounidenses.

"Seguimos implementando la política como la describimos en diciembre y no creemos que sean necesarios más ajustes en este momento", escribió Obama en una carta fechada el 30 de setiembre a los líderes del Senado y la Cámara de Representantes.

Como único cambio significativo reciente, el mandatario citó el nombramiento del general David Petraeus, reconocido por haber ayudado a revertir el curso de la guerra en Irak, como máximo comandante de Estados Unidos y la OTAN en Afganistán.

Obama ordenó en diciembre último el envío de 30.000 soldados estadounidenses más a Afganistán pero también anunció que ellos comenzarían a regresar a casa en julio del 2011. El plan también exigía reforzar el entrenamiento de las fuerzas afganas para traspasarle mayores responsabilidades de seguridad.

Los oficiales de Estados Unidos y la OTAN están bajo presión para mostrar progresos en la lucha contra el resurgimiento de la insurgencia talibán, particularmente de cara a una amplia revisión de las tareas en Afganistán que la Casa Blanca planea efectuar en diciembre.

El secretario de Defensa estadounidense, Robert Gates, y el almirante Mike Mullen, jefe del Estado Mayor Conjunto de Estados Unidos, minimizaron el mes pasado las posibilidades de algún cambio importante en la estrategia para Afganistán en la próxima revisión.

La carta de Obama se conoce menos de dos semanas después de la publicación de un nuevo libro del periodista del diario Washington Post Bob Woodward, que relata las amargas luchas internas dentro del equipo de seguridad nacional del presidente en la elaboración de la estrategia para Afganistán.

KABUL, 5 OCT (DPA) - Nuevas denuncias retrasarán una semana más la publicación de los resultados provisionales de las elecciones Parlamentarias de septiembre en Afganistán, que se había previsto para el sábado, anunció hoy en Kabul el presidente de la Comisión Electoral Independiente, Fazel Ahmad Manawi.

Los resultados se esperan ahora para el próximo 17 de noviembre.

El presidente de la comisión justificó que existen numerosas quejas de irregularidades en los comicios del pasado 18 de septiembre.

La totalidad o parte de los resultados de 227 locales electorales fueron declarados no válidos y la comisión electoral ordenó la revisión y un nuevo conteo en otros 339 locales.

Más de 4,3 millones de afganos acudieron a las urnas en los alrededor de 5.000 locales habilitados, pese a los numerosos ataques de la insurgencia perpetrados aquel día.

Este retraso tendrá también repercusión en la publicación de los resultados definitivos oficiales previstos para finales de octubre, que no se anunciarán hasta la revisión de las más de 3.600 quejas interpuestas.

En la provincia suoriental de Jost fue detenido mientras tanto un miembro local de la comisión electoral ante la sospecha de falsificación de votos, informó un portavoz.

KABUL, 5 OCT (EFE).- Millones de dólares destinados a desarrollo han caído o están en riesgo de caer en manos de los talibanes afganos debido a la corrupción rampante y la situación de alto riesgo bajo la que operan las agencias de ayuda en Afganistán.

El último aviso proviene de la oficina de inspección general de USAID -la agencia estadounidense para el desarrollo-, que ha dicho disponer de "indicios" sobre pagos de sus subcontratas a los talibanes a cambio de obtener "protección" en las áreas inseguras.

"Los pagos se hicieron como parte de acuerdos de seguridad con comunidades locales que muy probablemente incluían a los talibanes y sus grupos de apoyo", expone la oficina en un documento interno sobre el desvío de fondos, al que tuvo acceso EFE.

De acuerdo con el documento, fruto de una investigación de un año (2009) sobre el plan de Desarrollo de Comunidades y Gobierno Local (LGCD), hay insurgentes que llegaron a negociar tajadas de hasta el 20 por ciento del valor de esos proyectos.

El desarrollo local es uno de los pilares de la estrategia del general a cargo de las tropas extranjeras desplegadas en el país, David Petraeus, aunque en ocasiones las agencias de ayuda deben operar en zonas bajo influencia de los talibanes.

Sólo en 2009, unos 5,2 millones de dólares de los fondos de USAID estuvieron en "riesgo de caer en manos de los insurgentes", según la inspección, que también descubrió un fraude masivo en una de las subcontratas, DAI, en sus oficinas de Yalalabad (este).

En general, "los talibanes reciben sobornos para que dejen que se desarrollen los proyectos, o bien reciben comisiones de las subcontratas", dijo a EFE una fuente de USAID que pidió el anonimato y que reconoció que hay ya una investigación en marcha.

Los insurgentes, explicó, han recibido "por error" "millones" de dólares presupuestados en principio para ayuda al desarrollo, sobre todo en las áreas del sur y el este de Afganistán, donde cuentan con sus bastiones tradicionales y la inseguridad es mayor.

"Sabemos que una subcontrata en Kunar (este) pagó a los talibanes un 20 por ciento de la cantidad destinada a la construcción de una carretera para que la dejaran trabajar. Esto y las drogas financian la violencia en esas áreas", añadió esa fuente.

Entre diplomáticos y la clase política afgana no son pocas las voces que denuncian por lo bajo las irregularidades presentes en las actividades de ayuda al desarrollo en Afganistán, el segundo país más corrupto del mundo según Transparency International.

"Intenté cerrar más de 2.000 negocios cuando era ministro debido a la corrupción. Hoy no puedo proporcionar las pruebas: el Gobierno está corrupto, así que cómo va a estudiarlas?", dice a Efe el ex ministro de Planificación, Ramazán Bashardost, hoy en la oposición.

Las relaciones entre Afganistán y Estados Unidos han atravesado momentos de tensión en los últimos meses, por la presión estadounidense para que el Gobierno de Hamid Karzai tomara medidas contra la corrupción presente en los estamentos ejecutivos.

Según mantiene la propia misión de la USAID en Afganistán, la corrupción en el Gobierno proporciona manga ancha para las malas prácticas oficiales, lo que lleva a su vez a la "desilusión y la ira popular" y, en último término, "fortalece a la insurgencia".

En el año 2009, según datos difundidos en enero por la Oficina de la ONU contra la Droga y el Delito, los afganos tuvieron que pagar unos 2.500 millones de dólares en sobornos, lo que supone el 23 por ciento del Producto Interior Bruto del país.

A la vez, sin embargo, Afganistán acusa a Estados Unidos y sus aliados de alentar el problema con el dinero que destina a la reconstrucción del país y la concesión de proyectos a entidades afganas controladas por milicias y redes mafiosas.

El Gobierno afgano se apuntó un tanto en septiembre, cuando la fuerza militar internacional desplegada en el país anunció nuevas guías en sus contrataciones, una demanda de Karzai con vistas a controlar mejor quién se beneficia de esas relaciones contractuales.

"La mayoría de las veces, los talibanes no reciben dinero por error, sino a propósito. Es fácil bloquearles si la comunidad internacional corta su financiación, pero no está siendo honesta", dijo a EFE el analista Waheed Mujhda, del Centro para Estudios Estratégicos de Kabul.

EL CAIRO, 5 OCT (EFE).- El presidente egipcio, Hosni Mubarak, y el presidente de la Autoridad Nacional Palestina (ANP), Mahmud Abbas, se reunieron hoy en El Cairo para discutir "el avance de las negociaciones para salvar el proceso de paz", informó la televisión egipcia.

El canal estatal internacional egipcio agregó que Abbas destacó la importancia de la reconciliación entre los palestinos para unir fuerzas frente al "negociador" israelí.

Este encuentro tiene lugar cuatro días antes de que los líderes árabes se reúnan en la ciudad libia de Sirte para acordar qué postura tomar tras la decisión de Israel de continuar las construcciones en los territorio ocupados.

En la reunión estuvo presente el ministro de Exteriores egipcio Omar Abul Gheit, que ayer mantuvo un encuentro en la localidad saudí de Yeda con su homólogo saudí, Saud al Faisal, para coordinar una postura común en vísperas de la reunión de Sirte.

Según el portavoz de Exteriores egipcio, Husam Zaki, citado por el diario Al Hayat, Egipto y Arabia Saudí defienden la congelación de las construcciones en las colonias israelíes, porque obstaculiza el proceso de paz.

En el marco de la preparación de esta cumbre árabe y de la búsqueda de una postura común sobre la continuación o no del diálogo directo, Abbas se reunió hace dos días en Ammán con el rey jordano Abdalá II.

El pasado 2 de septiembre, israelíes y palestinos, con la mediación estadounidense, retomaron las conversaciones directas interrumpidas durante dos años, para intentar alcanzar una solución que conduzca a la paz y a la formación de un estado palestino.

Sin embargo, tras tres encuentros el diálogo se volvió a suspender después de que Israel decidiera retomar las construcciones en los asentamientos en tierras ocupadas, detenidas durante 10 meses, precisamente, para favorecer el arranque de las conversaciones.

Por otra parte, Mubarak también dialogó con el líder político iraquí, Iyad Alawi, de visita en Egipto y vencedor de los comicios parlamentarios del pasado 7 de marzo.

Ambos líderes conversaron sobre los intentos de formación de un nuevo gobierno en Irak ocho meses después de las elecciones.

Director: Juan Rivero Fuxá **Editor:** Carlos A. González Álvarez **Sala Digital:** Geosvany Pérez Carmenate

Asistente de Edición: Rosa Amelia Martínez Valdés **Selección Internacional:** Lázaro Zada Carpio

Teléfonos: 860-5750 855-5830 **Email:** panorama@cc.cu **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución
